



SENADO

GRUPO PARLAMENTARIO MIXTO

SENAZO
XII LEGISLATURA
REGISTRO GENERAL

A LA MESA DEL SENADO

ENTRADA 3.219
19/09/2016 18:06

El Grupo Parlamentario Mixto, a iniciativa de los senadores de Coalició Compromís, Carles Mulet Garcia y Jorge Navarrete Pla, de acuerdo con lo establecido en el artículo 177 del Reglamento de la Cámara, solicita la tramitación de la siguiente Moción ante la Comisión de Cultura.

Exposición de motivos

El 26 de abril de 1938 los golpistas creaban a la Delegación del Estado para la Recuperación de Documentos, encargada de requisar toda la documentación de organismos republicanos, partidos, sindicatos, "desafectos al Movimiento nacional y que sean susceptibles de suministrar al Estado información referente a la actuación de sus enemigos.' Entre 1938 y 1943 hay constancia que, al menos, ocho vagones de ferrocarril con más de 80 toneladas de documentos, libros y revistas fueron enviados desde Vinaròs, Castelló, Valencia y Alicante hacia el Archivo de Salamanca.

Decenas de ayuntamientos valencianos sufrían el expolio de sus papeles (*Alicante, Alaquàs, Albocàsser, Alcalà de Xivert, l'Alqueria de la Comtessa, Bellreguard, Beniarjó, Benicarló, Benicàssim, Benigànim, Benimodo, Benissa, Benirredrà, Bicorp, Bocaïrent, Borriol, Bugarra, Cabanes, Castelló de la Plana, Casas Bajas, Cinctores, Gavarda, Godella, Guardamar, Montesa, Oliva, Ontinyent, la Pobla Tornesa, Polinyà de Xúquer, Rossell, Salem, San Juan de Moro, Sollana, Terrateig, Torreblanca, Traiguera, Valencia, Vilafamés, Vilafranca, Vila-real, Vinaròs, Xàtiva, Xàbia y Chiva, a particulares, entidades políticas y sindicales.*), documentación toda esta que sirvió en muchos casos para condenar a muerte a miles de personas o reprimirlas brutalmente y que, a día de hoy, esa documentación referente a ayuntamientos pueblos, entidades e instituciones valencianos continúan secuestrados, al contrario de lo que ha pasado con otros que han podido conseguirlo, continúan en Salamanca, lejos de sus legítimos propietarios.

La restitución parcial que ha obtenido Catalunya, a pesar de ser obviamente legítima y un precedente al cual acogerse, no puede provocar ahora un agravio comparativo y el Gobierno Central no puede estar a la espera de peticiones parciales para devolver o no a sus legítimos propietarios la documentación robada, puesto que la actual situación acaba legitimando esta realidad y convirtiendo la actual administración como heredera de la dictadura.

El 17 de mayo del 2004 las Cortes Valencianas, por unanimidad, en una comisión con los votos del Grupo Parlamentario del Partido Popular, aprobó solicitar la devolución de los papeles valencianos requisados en Salamanca, petición que se hacía amparándose en el que dice la Ley de Patrimonio Cultural Valenciano. Desgraciadamente este trabajo no dio ningún fruto.



SENADO,

Según los historiadores y especialistas, hasta 80 toneladas de papeles valencianos se amontonan en Salamanca, varios documentos que afectan en ayuntamientos, entidades, particulares. Actualmente, si cualquier persona o historiador quiere acceder a esa información, para estudiarla o leerla, tiene que desplazarse en Salamanca.

Por todo ello, se presenta la siguiente moción:

La Comisión de Cultura insta al Gobierno a:

Al regreso de todos los documentos robados a los valencianos depositados todavía en el archivo de Salamanca.

Exposició de motius

(Handwritten mark: a blue checkmark)
El 26 d'abril del 1938 els colpistes creaven a la *Delegación del Estado para la Recuperación de Documentos*, encarregada de requisar tota la documentació d'organismes republicans, partits, sindicats, "desafectos al Movimiento nacional y que sean susceptibles de suministrar al Estado información referente a la actuación de sus enemigos." Entre 1938 i 1943 hi ha constància que, almenys, huit vagons de ferrocarril amb més de 80 tones de documents, llibres i revistes foren enviades des de Vinaròs, Castelló, València i Alacant cap a l'Arxiu de Salamanca.

Desenes d'ajuntaments valencians patien l'espoli dels seus papers (*Alacant, Alaquàs, Albocàsser, Alcalà de Xivert, l'Alqueria de la Comtessa, Bellreguard, Beniarjó, Benicarló, Benicàssim, Benigànim, Benimodo, Benissa, Benirredrà, Bicorb, Bocaïrent, Borriol, Bugarra, Cabanes, Castelló de la Plana, Cases Baixes, Cinctores, Gavarda, Godella, Guardamar, Montesa, Oliva, Ontinyent, la Pobla Tornesa, Polinyà de Xúquer, Rossell, Salem, Sant Joan de Moro, Sollana, Terrateig, Torreblanca, Traiguera, València, Vilafamés, Vilafranca, Vila-real, Vinaròs, Xàtiva, Xàbia i Xiva, a particulars, entitats polítiques i sindicals.*) , documentació tota aquesta que va servir en molts casos per condemnar a mort a milers de persones o iniciar una repressió brutal, i que a dia d'avui, els referents als pobles, entitats i institucions valencians continuen segrestats , al contrari del que ha passat amb altres que han pogut aconseguir-ho, continuen en Salamanca, lluny dels seus legítims propietaris.

La restitució parcial que ha obtingut Catalunya, tot i ser obviament legítima i un precedent al qual acollir-se, no pot provocar ara un greuge comparatiu, i el Govern Central no pot estar a l'espera de peticions parciales per retornar o no als seus legítims propietaris la documentació furtada, ja que l'actual situació



SENADO

acaba legitimant aquesta realitat i convertint l'actual administració com hereva de la dictadura.

El 17 de maig del 2004 les Corts Valencianes, per unanimitat, en una comissió, amb els vots del Grup Parlamentari del Partit Popular, se solicitó la devolució dels papers valencians requisats en Salamanca, petició que es feia emparant-se en el que diu la Llei de Patrimoni Cultural Valencià. Dissortadament aquest treball no va donar cap fruit.

Segons els historiadors i especialistes, fins a 80 tones de papers valencians s'amunteguen a Salamanca, diversos documents que afecten a ajuntaments, entitats, particulars...

Actualment, si qualsevol persona o historiador vol accedir a eixa informació, per estudiar-la o llegir-la, ha de desplaçar-se a Salamanca.

Per tot això es proposa la següent moció

La comissió de cultura al Govern Central al retorn tots els documents robats als valencians dipositats encara a l'arxiu de Salamanca.

Palacio del Senado, 15 de septiembre de 2016

Francisco Javier Alegre Buxeda

Carles Mulet García

Jorge Navarrete Pia